
随着市场在医药体制改革中的
作用从基础变为决定，中国医药工业
促进会执行会长宋瑞霖表示，这将带
来基层医疗的市场大爆发，关注基层
医疗的，率先在基层医疗布局的企业
将会受益。

当然，由于目前过多的行政管
控，以及缺少社会资金投入，民营医
疗机构仍呈现出规模小、诊疗服务能
力偏弱的状态。

在一次参观朋友开的平价诊所
时，于莺发现，其“一楼药店、二楼诊
所”的经营模式与她的理念相差甚
远。不过，她很理解朋友说的几点难
处：第一，没有知名度，门诊量上不
来；第二，前两年要花很多钱来养这
个诊所，规模越大，养诊所的花费会
越多。

十八届三中全会《决定》首次提
出“允许民办医疗机构纳入医保定点
范围”，在医疗界人士看来，这释放了
推动非公医院发展的强烈信号。

“我国台湾地区现在非公医院的
市场份额已达到80%左右，这方面可
以学习台湾地区模式。”蔡亮说。

于莺在台湾学习时也发现，台湾
1995年起实行全民健保后，小诊所小
医院大批倒闭，大家都涌到大医院去
看病，大医院开始兼并小医院形成卫
星模式。后来，政府开始价格调控，去
诊所看病挂号费低廉，报销比例高，
去大医院看病，诊费较高，报销比例
较低，才使得诊所继续发展。

不过，对于于莺的诊所能不能用
社保，于莺给出了这样的答复，“目
前，社保意味着不可能有自主定价

权，很多项目都要按国家统一定价来
实行。这等于说如果我雇一个主治医
生，他的挂号费就是五块，教授的话
就是十块。那剩下的无非就是靠开药
做检查挣钱了。那有什么意思呢？所
以，初期，我不会考虑把诊所纳入医
保的。”

然而针对屡受诟病的以药养医，
《决定》也有针对性地提出，“取消医
药补医，理顺医药价格，建立科学补
偿机制。改革医保支付方式”。

宋瑞霖认为，真正发挥市场在资
源配置中的决定作用，关键还是要看
落实。医疗领域必然会有相应的改革
措施，让民营医疗机构在多个方面与
公立医院缩小差距，最终促进公立医
院改革。他对未来的社会资本办医依
然保持乐观。

这不是一个医生的问题，而是整个行
业的问题。

协和医院急诊科“女超人”于莺半年
前决定不和这个体制玩了，辞职后，她一
直希望能够实现自由执业的梦想。

然而公立医院作为我国从基层医疗
到高端医疗的主要提供者，近乎垄断性的
地位，让社会办医难以撼动。四年医改之
路，也没能改变这种格局，公立医院与社
会办医的冲突仍然尖锐。

基基层层医医疗疗市市场场
或或有有大大爆爆发发
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与个人诊所“私奔”的医师

12月14日，“急诊室女超人”于莺
从台中机场起飞回北京，为期数月的
台湾学习之旅后，她开启了筹划已久
的计划——— 自己开一家个人诊所。

深冬的北京冻得人哆里哆嗦，为
了给诊所选址，于莺在寒风中连续跑
了几天。在咖啡厅约人谈事，一杯接一
杯的咖啡喝得她像吸了鸦片，每晚回
到家，疲惫不堪却感觉脑子还在被咖
啡因催着“快马加鞭”。

“万事开头难，这话摆在开诊所上
绝对不正确，只会步步难！”于莺如此
感叹，但其实她是有心理准备的。

就在一个月前，还在台湾学习、进
修的于莺关注着十八届三中全会审议
通过的《中共中央关于全面深化改革
若干重大问题的决定》中有关深化医
药卫生体制改革方面的内容。《决定》

提出，鼓励社会办医。
“逐步取消医院行政等级，放开医

疗市场。嗯，挺美的！”11月16日凌晨，
于莺在微博中写道。

然而，要开办个人诊所，光各种执
照的申办就会把申办者“卡”住。

10月6日，河南省一三甲医院视光
学中心负责人石迎辉在微博上说，“从
医院辞职，长舒了一口气，打起精神，
自由执业，为了梦想，加油！”他希望开
办一家自己的诊所，不过从7月份开始
申办门诊手续，至今还没有办下执照。

职业荣誉感越来越少、头上分摊
的创收压力却越来越大，让石迎辉最
终放弃了公立医院医师的工作。为了
办个人诊所，石迎辉筹了300多万元投
入资金。

“大医院里，因为患者多，一个患

者只能和医生交流几分钟。”他认为自
己的诊所不能这样，将来患者到诊所
就诊都需要预约，门诊将提供最好的
服务。

“好的服务”也是于莺对台湾医疗
机构大加赞赏的原因之一。她曾打车去
台中医院听课，刚到大楼门口，医院保
安就跑过来为她打开车门。“其实，患者
体验的医疗服务从跨进医院第一步就
开始了。”她说，在大陆，人们更多见识
的是服务窗口的“国营脸”，冷暴力就是
这样一点一点积累起来，直至在医生那
里达到高潮，并爆发。

不过，说到个人诊所最大的“瓶
颈”——— 申办执照，于莺倒也乐观，她
打趣说，“有难度的事做好了是英雄，
做不好做成另类那也算枭雄，做得没
特色那就成狗熊了。”

四年医改先后采用了截然相反的思路

其实，在于莺和石迎辉等人为申办
个人诊所不懈努力时，国家也在“医改”
政策上不断示好。

在十八届三中全会的《决定》中，深
化医药卫生体制改革的多个方面内容
引起了国内医疗界的关注。“市场的作
用从基础变为决定，这意义重大。”一医
疗器械集团山东省分公司的业务经理
蔡亮说，“这将触动公立医院改革，可以
让民营资本真正进入市场，参与竞争和
服务。”

由于工作关系，蔡亮对每次“医改”
都非常关注。2009年新医改方案中，卫
生部发布了关于公立医院改革试点的
指导意见，其中明确提出要鼓励民间资
本进入医疗卫生领域。

“但是，这些政策大多是方向性、指

导性的，并没有具体措施来推进民资进
入医疗，整个民营医疗市场不够活跃，
而且缺乏监管。”蔡亮说。

人们对民营医疗市场的不信任，也
造成了多年来一直喊多元化办医，现实
却仍然是公立医院“一家独大”。

纵观“医改”之路，从典型的政府提
供服务模式到利益驱动提供服务模式，
我国的卫生体制经历了截然相反的发
展阶段。

2009年4月，我国启动新一轮“医
改”，旨在探索一条政府与市场相结合
的中间道路。四年间，国家财政累积投
入超过2万亿元，供方改革进展明显，城
市与农村之间医疗卫生服务差距逐渐
缩小。

“十二五”期间，国家明确了医改整

体思路，即将医改资源投入需求方即医
保基金，提高医院改革动力和自身竞争
力，另一方面将医疗资源供给的补充放
权给社会资本，促进医疗服务的市场化
竞争。

以山东为例，在全省推广“先看病，
后付费”模式，兖州市中医院成了这一
模式的表率。“经过计算，我们医院患者
住院平均治疗花费大约4000元，报销
后，个人只需承担一千多元，患者完全
可以承受。”该院院长孔庆民说，即使患
者逃费，医保补偿的65%费用也可以让
医院保本。

作为这一模式具有可操作性的关
键，目前兖州市职工基本医疗保险、城
镇居民基本医疗保险参保率提高到98%
以上，新农合参合率达98%。

让民营医疗机构缩小与公立医院差距

浙江温岭市第一人民医院刺医事件发生后，10月28日，温岭市的医护人员呼吁医疗暴力“零容忍”，让社会关注医护人
员人身安全。(资料片)

医医改改回回顾顾

决定
原文

鼓励社会办医，优先支持
举办非营利性医疗机构。社会
资金可直接投向资源稀缺及满
足多元需求服务领域，多种形
式参与公立医院改制重组。允
许医师多点执业，允许民办医
疗机构纳入医保定点范围。

[大日子]
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